

t. 311 Pérou  
t. 816-8  
t. 800-2  
t. 311 Bolivie

Note à M. Gaechter

Aide associée avec la FAO en Amérique latine

Voyage Forster au Pérou (10.2. - 24.2.1973)

1. Le 22 février, j'ai eu des discussions à Lima en compagnie de l'Ambassadeur Frei et de MM. Keusch, Durri et Baumann avec le Res.Rep. (M. Labouz) et le Représentant de la FAO (notre compatriote M. Bernheim).

Après avoir exposé au Res. Rep. les grands principes de notre programme d'aide-associée, je me suis enquis des possibilités de collaborer dans ce contexte là avec la FAO au Pérou.

2. MM. Labouz et Bernheim ont alors mentionné le projet Humboldt (Demostracion de manejo y utilizacion integral de bosques tropicales) qui sera situé dans la "Forêt nationale Alexander von Humboldt (entre Pucallpa et Tingo Maria dans la Selva péruvienne). Ils indiquèrent que le PNUD et la FAO désiraient vivement que des coopérations techniques bilatérales puissent participer à la réalisation de ce vaste projet et que le chef de projet (déjà désigné) était chargé lors de la phase préliminaire du projet de 6 mois (débutent probablement en avril 1973) de prendre contact avec les services de coopération technique de différents pays.

3. Une brève description et évaluation de ce projet par M. Laurent figure ci-dessous. Je pense que ce projet remplit les conditions que nous avons posées pour des projets d'aide associée (note du 14.7.72). En particulier parce que :
- a) il s'agit d'un projet à la préparation duquel nous pourrions participer;
  - b) il nous est utile comme source d'expérience pour notre projet de Jenaro Herrera;
  - c) il est prioritaire pour le Pérou (ceci fut confirmé par le directeur général des forêts du Ministère de l'Agriculture);
4. La forme ainsi que le volume de notre participation n'ont pas été discutés, mais la FAO et le PNUD semblent très souples en ce qui concerne ces deux points. Il convient de mentionner que M. Burri présentera une autre proposition d'aide associée avec la FAO en Bolivie (projet Abapo-Izozeg).
5. Il conviendra donc de juger si les deux projets peuvent nous intéresser ou si pour des raisons financières nous devons choisir entre les deux. Dans le premier cas, nous pourrions, après avoir reçu votre accord de principe, donner des instructions à notre coordonnateur pour qu'il indique formellement à la FAO notre intérêt pour ce projet ainsi que le volume et la forme de notre participation.

## 6. Description et évaluation du projet

### 6.1. Désignation du projet

"Demostracion de manejo y utilizacion integral de bosques tropicales" (Forêt nationale "Alexander von Humboldt").

No. PER/71/551

## 6.2. Cadre général

Le plan de développement agraire du Pérou (secteur forestier) prévoit pour la période de 1971-1975 le développement de "Bosques nacionales". Le Gouvernement péruvien a décidé de concentrer en premier lieu tous ses efforts sur la forêt nationale "Alexander von Humboldt". Il s'agit d'un vaste complexe forestier d'une superficie totale de 537'500 ha situé entre Tingo Maria et Pucallpa sur le versant amazonien des Andes. Cette forêt est traversée par l'important axe routier reliant la "selva" à la zone côtière du Pérou.

## 6.3. Objectifs

Aménagement intégral et exploitation rationnelle d'un complexe forestier pilote de 200'000 ha.

Le plan de travail prévoit :

- Evaluation quantitative et qualitative des ressources forestières existantes.
- Programmation et exécution des travaux d'infrastructure nécessaires pour l'exploitation des bois (routes forestières, campements, etc.)
- Programmation de l'installation d'industries forestières dans le cadre des possibilités offertes par les ressources existantes
- Etude de la faune et de son aménagement
- Mise sur pied d'un programme de recherches en sylviculture, exploitation des bois et classification des terres
- Formation pratique de techniciens et d'ouvriers forestiers

## 6.4. Organisation du projet

### Exécution

- : - Programme des Nations Unies pour le développement (PNUD) par l'intermédiaire de la FAO.
- Ministerio de Agricultura, Dirección General Forestal, de Caza y Tierras

- Calendrier des opérations : - Phase préliminaire (6 mois)  
(dès printemps 1973) Définition et programmation des activités du plan de travail.
- Phase de planification (30 mois)  
Etudes détaillées permettant la formulation de recommandations en ce qui concerne l'aménagement des peuplements, méthodes sylvicoles, types d'industries à mettre sur pied, etc.
- Phase d'exécution (30 mois)  
Exécution des travaux prévus dans la planification du projet

6.5. BudgetContribution du PNUD

Experts et consultants (330 mois)	US\$	693'000.-
Bourses (60 mois)		32'000.-
Equipement		260'000.-
Divers		41'600.-
		<hr/>
TOTAL		1'026'600.-

Contribution péruvienne

Personnel national		599'600.-
Matériel et équipement		450'000.-
Etudes spéciales		620'000.-
Contribution aux frais locaux d'exécution		103'950.-
		<hr/>
TOTAL		1'773'550.-
		<hr/> <hr/>

Coût total ..... US\$ 2'800'150.-

## 6.6. Evaluation

Par sa situation géographique favorable, ce projet aura certainement une influence marquée sur toute la zone forestière traversée par l'unique route reliant le bassin amazonien à la zone côtière du Pérou. Il s'agit d'un projet pionnier en la matière puisque c'est la première fois au Pérou qu'on tentera l'utilisation intégrale d'un massif forestier important en partant de l'aménagement jusqu'à l'implantation d'industries forestières.

Ce projet pourra d'une part diminuer les importations de produits forestiers; d'autre part contribuer au développement industriel de la zone Pucallpa - Tingo Maria. Il donnera également des indications précieuses pour l'établissement d'un modèle de développement applicable à d'autres zones forestières du Pérou.

En ce qui concerne une éventuelle participation de la C.T. à ce projet, il existe d'intéressantes possibilités d'action en sylviculture (soins culturaux, reboisement), techniques d'inventaires et planification du réseau de routes forestières. Le projet prévoyant d'autre part la formation pratique de techniciens et d'ouvriers forestiers, il serait possible d'utiliser le centre de formation pour forestiers-bûcherons de notre projet de Jenaro Herrera pour assurer la formation de base du personnel technique de ce projet. Notre participation à la phase préliminaire permettrait de concrétiser cette collaboration.

10. April 1973

Copie : PL

LJ

VM

(J. Forster)